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记者：这两年，宇树科技的

机器人上春晚、上新闻联播，频
频出圈，引起全国观众甚至全球
关注，你们会有压力吗？

王启舟：说实话，在爆火之
后，我们也是有一定压力的。宇
树科技衷心希望有一天人形机器
人能走进各行各业。但是，当大
家都把目光聚焦在这个领域之后
就会发现，当前机器人的技术成
熟 度 ， 仍 不 足 以 支 撑 大 部 分 应
用。所以，我们在机器人研发端
还要投入更多精力，把产品做得
更好，服务更多的群体。目前来
看，这种紧迫感更强了。

记者：在 人 形 机 器 人 赛 道
上，可以说是十分拥挤了，随着
大量企业研发机构的加入，“百机
大战”打响，请问宇树科技凭什
么脱颖而出？

王启舟：目前，我们的“四
足”机器人销量已经占到全球销
量的 60%至 70%，而且我们有一半
的产品是卖到海外的，这就奠定
了宇树产品在海外的影响力。另
外，通用人形机器人的销量也遥
遥领先，目前业务已覆盖全球 50
多个国家和地区。

能达到这样的规模，我认为
离不开这些因素——

首先，我们走在行业发展的
前列。相对来讲，人形机器人还
是比较“年轻”的，到目前整个
行业的发展可能也只有两年多，
但宇树科技在高性能机器人这个
领域里已经做了很多年。其实我
们最早售卖高性能电驱足式机器
人的时候，基本上没有其他人在
做这件事情的，所以，我们是全
球最早公开销售这类机器人的公
司 。 在 “ 杭 州 六 小 龙 ” 爆 火 之
后，我们突然有了一种“网红”

公 司 的 感
觉 。 事 实 上 ，
我们公司在这个赛道、领域已经
深耕了很多年，一直秉持“以一
米宽掘百米深”的精神。

第 二 ， 坚 持 研 发 投 入 。 目
前 ， 宇 树 科 技 的 硬 件 自 研 率 在
90%以上。这一路走来，我们打造
了自己的研发团队，一些核心零
件、运动控制、感知和决策系统
等都是自主研发的。实际上，在
2020 年以前，宇树科技处于完全
入不敷出的状态，靠融资养活自
己，到后来才慢慢走出一条属于
自己的道路。

人形机器人的零部件是非常
复杂的，上个月有个同行开源了
一个很小的人形机器人，这个很
小 的 人 形 机 器 人 有 1800 多 个 零
件，由此可见，人形机器人是一
个非常复杂的东西。但是，这么
多年来，我们一直在深耕机器
人的传感器、电机、减速
器等零部件研发。

第 三 ，
不 断 迭 代
升 级 。
我 们 没
有被行业
推 着 走 ，
而是自主往
前走。宇树科
技一直坚持不断
地更新迭代，每年推
出 两 到 三 款 新 产 品 。
人形机器人虽然在 2023 年才开始
做，但是目前也取得了一些成就，
比如在跑速、空翻动作等方面创
造了一些纪录。

“我们也是有一定压力的”

核 心 观 点

“四足”机器人销量
占全球出货量超60%，通
用人形机器人出货量全
球领先……两个“全球
领先”，标注了宇树科技
这家企业的热度和影响
力。4 月 20 日下午，第
二届长三角区域经济合
作暨杭甬“双城记”发
展恳谈会在杭州举行，
宇树科技研发负责人王
启舟在会上作了一场关
于“人形机器人和具身
智能行业发展现状”的
报告。

目前我国人形机器
人发展到哪个阶段了？
何时能进工厂拧螺丝、
进家庭服务老百姓？报
告会结束后，记者专访
了王启舟。

记者 成良田 王嘉彬

■在爆火之后，我们也是有一
定压力的

■我们没有被行业推着走，而
是自主往前走

■人工智能带来的技术变革，
赋能了人形机器人

■人形机器人在应用端比较有
价值的，就是代替人工到高
风险的环境作业

■以后更多的工作将由许多不
同的机器人去协作完成，但
使用人形机器人一定是最通
用的解决方案
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记者：“杭州六小龙”中除

了宇树科技，还有几乎同时爆火
的 DeepSeek，可以说人工智能和
人 形 机 器 人 是 当 下 两 大 热 点 话
题 ， 你 认 为 这 两 者 之 间 有何关
系？

王启舟：机器人要集感知与
智能化于一体，能够像人一 样 去
感 知 世 界 、 能 对 不 同 任 务 做出
相应决策。目前我们的机器人也
搭载了激光雷达、视觉相机，可
以去实现导航、避障等功 能 。 在
交互层面，我们已经在高层次控
制 上 接 入 了 DeepSeek、 ChatGPT
等语言大模型，这样就可以通过
语音控制方式来操作机器人。

机器人的“进化”伴随着人
工智能演变，早期人形机器人“走
稳”都很困难，而如今能跑、能
跳 、 能 空 翻 ， 其 实 这 是 人 工 智
能带来的技术变革，赋能了人形
机器人。从中可以看到，人工智能
真的是发展大方向。这里，我们
也要提一下 DeepSeek，DeepSeek
通过技术创新让架构层面效率提

升 300%，数据层面的训练成本大
大降低，内存开销减少一半，规
则驱动的强度学习奖励，将高难
度推理提升了 40%。

DeepSeek 为我们证明了技术
的重要性。同样是杭州的企业，
DeepSeek 的技术进步给我们带来
了一些启发。像上面提到的“四
足”机器人，相比国外产品，宇
树之所以能实现“弯道超车”，也
得益于人工智能技术的发展。

记者：有了人工智能后，为
什 么 机 器 人 看 起 来 还 是 “ 笨 笨
的”？

王启舟：其实这是因为我们
现有的人工智能都是基于已有的
文字、视频等资料的。但是，机
器人对这些资料的解析是不一样
的，它们需要去了解这一切有关
物理世界的环境信息。我们看到
一件事情，结合各种因素，会判
断自己该做什么。但从机器人的
视角来看，它不是已有成熟的知
识，所以自己无法做出准确的判

断。然后就衍生出了具身智能，
也是目前人工智能发展的一个重
要 方 向 ， 其 实 就 是 应 用 视 觉 感
知、学习理解、智能计算等新智
能技术，使智能体 （机器人） 具
备感知、决策、行动的能力。当
然，具身智能的发展也会像智驾
一样有许多阶段。

记者：目前人形机器人技术
发展到了什么样的程度？

王启舟：从目前来看，人形
机器人的本体非常灵活、稳定，
把一些技术应用于人形机器人以
后 ， 就 能 够 快 速 地 去 实 现 一 些
任务。比如我们刚才看到的那个
机器人跳舞的视频，还是需要通
过舞蹈演员跳一支舞蹈，再通过
动捕设备采集数据进仿真平台，
然后到实机，整个过程需要超过
一周甚至更多的时间。但随着技
术不断迭代，我们有理由相信在
今年年底，人形机器人可以直接
模拟人的动作，独自、迅速地学
习一支舞蹈。

机器人的“进化”伴随着人工智能演变

宇树科技研发负责人王启舟。

4 机器人的表现能力
取决于技术的进步

记者：你们预测人形机器人何
时能进工厂拧螺丝、进家庭服务老
百姓？

王启舟：人形机器人什么时候
可以真正落地应用，行业内有许多
预测，但其实机器人提供娱乐也是
一种应用，我们也期待人形机器人
能去做更多的事情。

机器人的表现能力取决于技术
的进步，这个差异是非常大的，至
于什么时候可以让机器人进入工
厂，我个人认为，也许 3 年至 5 年
就可实现了。当然最终取决于技术
的发展程度。

记者：网络上有人说，给机器
人加上轮子，不就可以让它跑得更
快了吗？为什么我们要执着于发展
人形机器人这一赛道？

王启舟：为什么是“人形”？
其实很多学者、专家给出了答案，
大家认为人形机器人是发展终局，
因为我们的生活和生产环境由人
创造，也服务于人，所以人形机
器 人 不 需 要 对 环 境 做 太 多 改 造 ，
就可以去做事情，只要技术达到
了，人形机器人就可以做许多事
情，而不用再对环境进行改造或
去适应环境。

另外， 人 形 机 器 人 的 很 多 技
术会借助人的相关仿真技术，也
会 借 助 智 能 技 术 。 当 然 我 们 认
为，以后更多的工作将由许多不
同的机器人去协作完成，但使用
人形机器人一定是最通用的解决
方案。
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记者：未来，人形机器人将

以何种姿态走进我们的生活，真
正落地到应用端？

王启舟：我认为人形机器人
在应用端比较有价值的就是代替
人工到高风险的环境作业。我们
有一个客户，他的公司对员工的
工作要求包括使用的工具并不复
杂，但招人很难，因为人从事这
项工作的话，危险系数非常高，
在这种情况下，用人形机器人替
代人工就比较合适。

目前，我们也在和吉利等汽
车 企 业 进 行 合 作 ， 不 过 仍 处 于

“片段式”的阶段，针对预训练场
景可以做一些事情。另外，我们
的 机 器 人 已 经 可 以 平 稳 地 走 路

了，如果搭载语言大模型的话，
就可以通过对话的方式实现导览
等功能。

当 前 ， 依 靠 机 器 人 这 个 本
体，进行不同行业作业的数据训
练，也就是借助我们的机器人世
界模型，就可以进汽车工厂，采
集汽车相关数据，这样可以形成
汽车行业中的人形机器人解决方
案，当然，进入另外一个行业，
就需要采集对应行业的数据。请
大家多给人形机器人一些耐心和
时间。我们最终的期许是，它可
以做任何事情，但目前我们只希
望它能做好单一行业，形成某个
解决方案。

我认为短期内会形成“机器

人本体+机器人世界模式+行业垂
直模式”这种逻辑，以此来解决
行业的问题。

记者：这 几 天 ， 北 京 亦 庄
的 人 形 机 器 人 参 加 半 程 马 拉 松
比 赛 ， 引 发 强 烈 关 注 ， 宇 树 科
技 出 于 什 么 考 虑 没 参 加 这 项 比
赛？

王启舟：很抱歉，我们原本
不知道大家对这个比赛的关注度
有这么高，加上我们目前的研发
力量的确有限，所以，一开始我
们就没有打算参与比赛。我们公
司的两个独立客户参加了。如果
下次还有好的比赛机会，我们也
会参加的。

“我们最终的期许是它可以做任何事情”

宇树科技供图

宇树科技研发的
“四足”机器人。

宇树科技研发的人形机器人。

3 月 27 日，在乐聚 （深圳） 机器
人技术有限公司，技术人员在调试人
形机器人“夸父”。 （新华社发）

3 月 27 日，在北京中关村国际创
新中心，出席 2025中关村论坛年会的
嘉宾在观看一款名为“Adam”的人形
机器人表演太极拳。 （新华社发）

爆火的宇树科技
爆火的人形机器人
王启舟：请多给一些耐心和时间


